
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 19 DE FEBRERO DE 1814.

HOLANDA.

Breda 12 de Enero.

Antes de anoche salió de aquí el general Bulow con la intencion de atacar hoy por la mañana al enemigo, que acababa de recibir algunos refuerzos de conscriptos de la última leva, y habia presentado unos 20⁰⁰⁰ hombres en nuestras fronteras en una línea de muchas leguas. Todas estas tropas, así como las plazas de Ambéres, Bergen-op-zoom y los distritos adyacentes estaban á las órdenes del general Decaen, que Bonaparte hizo venir de Barcelona á Ambéres.

Ayer 11 á las siete de la mañana el general Bulow pasó el gran Zundert con la division del centro, cuya fuerza consiste en 10⁰⁰⁰ prusianos. Al mismo tiempo la ala derecha, compuesta de tropas inglesas, habia ya empezado el ataque por el marquesado de Bergen-op-zoom, y la izquierda, compuesta de prusianos, atacó por el lado de Hoogstraten. Bien pronto el centro llegó a las manos con el enemigo, y se hizo la accion general. El combate fué muy reñido, especialmente en las dos alas, donde el enemigo resistió por mas tiempo; pero al fin se forzaron todos los puntos de su posicion, y se vió obligado á abandonar á los aliados el campo de batalla, retirándose con una pérdida considerable sobre Ambéres. Los vencedores ocuparon á Hoogstraten, West-Wesel y otros muchos puntos; y el quartel general de dicho gefe quedó en Loenhout.

La pérdida de los aliados en esta batalla es menor de lo que se esperaba; pero sin embargo tenemos que sentir la falta de algunos bizarros prusianos é ingleses. La pérdida del enemigo en muertos y heridos es de mucha consideracion: se le hicieron 800 prisioneros, que ayer entraron en esta ciudad, y hoy se han recibido órdenes para preparar 1200 camas para otros tantos heridos, casi todos franceses.

Un oficial prusiano, que vuelve del ejército, asegura que el enemigo perdió 12 ó 14 cañones en Hoogstraten.

Esta mañana pasaron los bagages del príncipe de Orange, que se dirigen al quartel general. Se presume que el enemigo ha vuelto á ocupar la posicion que antes tenia en Bréskout cerca de Ambéres, y se espera que el general Bulow le atacará inmediatamente. Ayer y hoy ha pasado un gran número de tropas con direccion al ejército.

En este momento ha llegado la noticia de que los franceses han evacua-

do á Bois-le-Duc; pero no se sabe si es solo la ciudad, ó tambien el fuerte de Papenbril.

Idem 13.

El enemigo se ha defendido con teson en sus atrincheramientos: se asegura que las últimas requisiciones han ocasionado gran fermentacion en muchos departamentos de Francia.

Antes de ayer pasaron por aqui 6⁰ saxones de todas armas que van á incorporarse con el ejército. Corre la voz de que está cortado un cuerpo de 3⁰ franceses.

Continuamente nos estan llegando prisioneros hechos en varias acciones parciales.

Idem 18.

En la madrugada del dia 12 marchó el general Bulow para Braskaat, y con la columna del general Tuben rechazó los puestos del enemigo, que estaba atrincherado en la aldea de Merxen en el camino de Ambéres. Al mismo tiempo arrojaron los cosacos al enemigo de Turnhout: el general Borsstel marchó á S. Antonio: el general Oppen á S. Job, y las tropas inglesas á Kapelle.

El dia 13 se pusieron todas las columnas en marcha para acercarse á Ambéres. El general Tuben, favorecido por una maniobra de los ingleses en su flanco derecho, tomó los atrincheramientos y la aldea, en donde estaban 1⁰ franceses, y alli se encontró el cuerpo del general Avis, que murió en la accion.

El general Oppen tambien tuvo una accion, y en el discurso de ella se dispararon quatro obuses contra la ciudad, é incendiaron un edificio. Las obras estan en buen estado, y la guarnicion, segun dicen los desertores y habitantes, asciende á 12⁰ hombres.

Se puede decir que se sacaron dos ventajas de esta expedicion, pues los franceses no pueden incomodar de aqui en adelante las posiciones de los aliados, y los movimientos de nuestra izquierda sobre Turnhout, Lier &c; y hasta el centro del Brabante se ha esparcido tal terror, que debe perjudicar mucho á los planes de defensa del enemigo. En consecuencia de esto recibieron las tropas orden de marchar, hicieron 600 prisioneros, y cogieron una pieza de artillería. El quartel general que estaba ayer en West Wesel se halla ahora aqui. Los oficiales holandeses que iban con esta expedicion no se cansaban de hacer elogios de los prusianos.

No hemos recibido despues noticias de las inmediaciones de Ambéres. Se cree que el enemigo intenta desalojar de Merxen á los aliados; pero estos estan tan fuertes en el dia, que no lo podrán conseguir los enemigos; ademas de esto han ido refuerzos tan considerables, que bien pronto estará Ambéres enteramente cercada.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 26 de Enero.

SECRETARÍA DE NEGOCIOS EXTRANJEROS.

Oficios del lord Burghersh, y del vizconde Cathcart.

1.º Milord: tengo la honra de participar á V. S. que el general Bubna

entró en Ginebra el 30 del pasado por capitulación. El oficial que mandaba la guarnición francesa en aquella plaza no tenía medios de resistencia, y podía temer hostilidades de parte de los habitantes: le fué permitido retirarse con su guarnición quando los austriacos tomaron posesion de la plaza. — El pueblo de Ginebra quiere restablecer su antiguo gobierno; y ha manifestado la mayor aversion al dominio de la Francia, que los había sujetado á la fuerza; espero que puede estar seguro de no volver á caer en la misma desgracia. — En el ducado de Saboya se ha manifestado generalmente el mismo espíritu de aversion contra la tiranía francesa. Ya ha principiado á juntarse alguna gente con el fin de mantener su antigua independéncia; aun no tenemos relaciones circunstanciadas sobre este particular; pero espero remitir á V. S. muy pronto noticias muy favorables de aquel país. — El cuerpo de austriacos, á las órdenes del general Bianchi, está embistiendo á Befort, en lugar del de Wrede, que mañana marcha sobre Colmar. El general Bidycki tiene sus avanzadas en Vesoul, y ha recibido orden de enviar partidas considerables á Langres. Por los partes de aquel oficial se sabe que los austriacos han encontrado la mejor acogida posible de los habitantes de Francia. — El cuerpo de austriacos que manda el príncipe de Hesse ha de estar cerca de Besanzon el 9 de este mes, para embestir aquella plaza. — El general Bubna ha enviado destacamentos á Italia y á los diferentes puntos fuertes de los caminos del Simplon, S. Bernardo y S. Gotardo. Tambien ha enviado partidas hácia Leon. — Se ha destacado un cuerpo de 17000 cosacos desde Altkirch á Remirmont, Epinal y Nancy. Estas tropas llevan orden de reconocer el valle del Mosela. — El general Wittgenstein tuvo orden de pasar el Rhin hoy en las inmediaciones de Strasburgo, y marchar con su vanguardia sobre Saverne; se ha de comunicar por su derecha con el general Blucher, quien habrá pasado aquel rio con una parte de su cuerpo en Oppenheim, y con el resto de ella por baxo de Maguncia. Su izquierda se comunicará con el general Wrede, el qual ha de avanzar desde Colmar á Schlestat, y desde aquella plaza á unirse con aquel oficial. No se sabe que los franceses hayan hasta ahora reunido fuerza alguna considerable en Colmar. El general Wrede debe atacar mañana á quien se halle allí; pero se cree que el enemigo no le espere. — Del ejército austriaco de Italia no se ha recibido parte alguno interesante desde que tuve el honor de escribir á V. S. Las tropas del mando del general Nugent entraron en Bolonia. El quartel general del príncipe de Schwartzenberg debe haber avanzado á establecerse en el valle del Mosela. La noche del 29 principió el fuego contra la fortaleza de Huninga. No está aun concluida la segunda paralela, y he observado que aun no se ha hecho daño considerable á las defensas de la plaza. — El príncipe real de Wirtemberg pasó el Rhin en el puente de barcas establecido en Maerkt; se reunió al general Wrede, y ha de cooperar mañana con él en su movimiento. Tengo la honra &c. = Basilea 2 de Enero de 1814. = *Burghersh.*

2.º Milord: la caballería de reserva pasó por Fryburgo. Mañana desfilarán por aquí las dos divisiones de guardias rusas de infantería, con las prusianas y un hermoso regimiento de las guardias de Baden: á estas seguirá la artillería de reserva y otras tropas. — El quartel general del emperador de Rusia ha de marchar con las guardias; pero S. M. I. irá por Schaf-

fusa, y ha de encontrar esta fuerza reunida junto á Basilea el 12 de Enero, y probablemente pasará el Rhin el día siguiente, en que hace años que atravesó el Niemen. El general Bubna ocupó á Ginebra, de cuyo suceso se recibieron ayer los partes oficiales. Incluyo la copia del boletín que se imprimió aquí esta mañana. Las patrullas de este cuerpo han llegado á Turin. — El general conde de Wrede con el ejército de su mando tiene su cuartel general en Colmar. El príncipe real de Wirtemberg se halla enfrente del Nuevo Brisac, cuya plaza esta bloqueada. El cuartel general del feld-marschal príncipe de Schwarzenberg está en marcha de Alkirchen hácia Montbeillard con todo el ejército austriaco: un destacamento observa á Befort. El conde Wittgenstein pasó el Rhin cerca del antiguo Fort Luis, y ocupó los dos fuertes de Vauban y Alacia, los cuales estaban evacuados. El general Blucher tambien pasó el Rhin, y está en posesion de Coblenza. El cuerpo ruso de Langeron está enfrente de Maguncia en la orilla izquierda del Rhin, quedando aun Cassel cubierto. El general Sacken pasó aquel rio el 1.º de Enero, á presencia del rey de Prusia, junto á Oppenheim; y asaltando el reducto, tomó seis piezas de artillería y 700 prisioneros. — El general ruso St. Priest lo pasó por mas abaxo de Maguncia: ninguno de estos cuerpos encontraron la mayor resistencia, y tienen mucha cordialidad con los habitantes. Apenas he oido hablar de un lugar en que los vecinos hiciesen fuego.

Varios regimientos de cosacos han pasado, y se han dividido en patrullas hácia Nancy y en otras direcciones. Las horribles calenturas que padecieron los franceses el año pasado, y que inficionó todo el pais por donde pasaron los restos de su ejército, han continuado en aquella línea y en las plazas que ocuparon; en algunas de las cuales hace un estrago, que se va aumentando extraordinariamente. Maguncia, Leipsick, Torgau y Dresde son las plazas donde en el día es mas destructora. Los franceses son las principales víctimas; pero tambien lo son muchos habitantes de los pueblos inmediatos. Torgau está tan inficionada, que seria peligroso introducir nuevas tropas. — Los refuerzos rusos son excelentes, y el ejército goza salud, y estan en buen estado tanto los hombres como los caballos. — Por las últimas noticias se sabe que el enemigo tiene en Metz 12000 hombres. Las guardias salieron de aquella plaza, y se dice que todas estan concentradas en las inmediaciones de Paris, excepto 3 ó 4000 hombres que se destacaron hácia el lado de Flandes. En Besanzon no hay fuerzas considerables: el general que manda esta plaza fué en socorro de Leon; pero se volvió del mismo modo. — Tengo la honra &c. Friburgo (en el Brisgau) 6 de Enero de 1814. = *Cathcart*.

TRADUCCION DEL BOLETIN.

Quartel general de Altkirch 4 de Enero de 1814.

„El capitán baron Wemmer llegó ayer con oficios del teniente feld-marschal conde de Bubna anunciando la toma de la ciudad de Ginebra. Quando las tropas llegaron á tiro de cañon, el conde de Bubna fue sabedor de que tenían ánimo de entregar la plaza. Sin embargo, las columnas estaban provistas de artillería, escalas y faginas, y avanzaron á distancia de tiro de metralla de la plaza quando vieron la bandera blanca, y al mismo tiempo

á la caballería enemiga retirándose por el lado de Chamberí. El mayor conde de S. Quintin, que mandaba la ciudad, dixo que el comandante general Jourdy, oficial antiguo, estaba en cama enfermo de una inflamacion, rodeado de su estado mayor, y en tal estado ni podia hacer resistencia ni capitular. Las tropas marcharon á ocupar la ciudad y el paso del Arve. El 29 de Diciembre habian llegado 50 artilleros, y se decia que varios batallones habian salido de Turin para reforzar la guarnicion de Ginebra; y que el general Fournier recibió orden del emperador Napoleon para defender aquel importantísimo punto hasta el último trance. — Se halló en esta fortaleza un parque de artillería de 117 cañones, de los cuales 19 son de hierro, y 30 piezas de campaña francesas. — El conde de Bubna no perdió tiempo en destacar partidas al camino de Gex á S. Claudio para asegurar el paso del Jura, y tambien patrullas desde Martigny al Simplon y á las montañas de S. Bernardo.”

El ejército de lord Wellington recibirá antes de un mes un refuerzo de 15⁰⁰⁰ hombres de tropas inglesas, y el de sir Tomas Graham se aumentará con 5⁰⁰⁰.

S. A. R. el duque de Angulema partió dias pasados para el continente. El duque de Berri debia partir el 25, y el ilustre padre de estos dos príncipes saldrá probablemente mañana para Holanda.

En los Países-Baxos esperan al príncipe real de Suecia con un ejército de 100⁰⁰⁰ hombres. Se cree que este príncipe no formará el sitio rigoroso de Ambéres, sino que penetrará rápidamente en Flandes, arreglando su marcha por los progresos del general Blucher, que tenia su cuartel general á 12 leguas de Luxémburgo.

El emperador de Rusia ha enviado su busto al príncipe regente de Inglaterra, y le ha prometido venir á Lóndres luego que las circunstancias se lo permitan.

Una de las condiciones de la paz que los aliados ofrecieron á Bonaparte, era que quedarian en poder de ellos todas las plazas fortificadas de Francia hasta que pagase las contribuciones que Bonaparte habia exígido al Austria y á la Prusia.

El transporte Queen, que salió de Lisboa con 330 personas, naufragó en la barra de Falmouth, y solo se libertaron 110 personas.

Todos los oficiales que hay en Inglaterra con licencia, y pertenecen al ejército de lord Wellington, tienen orden de trasladarse inmediatamente á dicho ejército.

Háblase de que el general Czernicheff se resolvia á atravesar con 3⁰⁰⁰ cosacos los departamentos meridionales de Francia para ir á reunirse con los ejércitos de la Península; pero es de presumir que sea ya tarde para esta arrojada empresa, pues Bonaparte ha reunido ya tropas en Leon.

Se ha dado orden á las guardias de infantería que habian quedado aqui para estar prontas á embarcarse, á fin de reunirse á las diferentes brigadas de este cuerpo en Holanda y en el mediodia de la Francia. Este refuerzo se compone principalmente de los voluntarios de la milicia, y la mayor parte irá al ejército de lord Wellington. Igual orden han recibido dos esquadrones de cada uno de los regimientos de caballería de la casa del Rey. Estas

disposiciones militares no se limitan á los guardias; los voluntarios de todos los depósitos han recibido iguales órdenes, sin exceptuar aun aquellos cuyos regimientos sirven en la India.

Tenemos cartas de Oliva (inmediaciones de Dantzick) de 28 de Diciembre, en que se dice que el príncipe de Wurtemberg habia noticiado á Rapp, gobernador de aquella plaza, que el emperador de Rusia no consentia en capitulación, sino quedando la guarnición prisionera de guerra; pero que al mismo tiempo se hallaba autorizado para decirle que si entregaba inmediatamente la plaza, S. M. I. le permitiría que eligiese la ciudad donde quisiese fixar su residencia; bien entendido que si con su resistencia daba lugar á que se tomase la plaza por asalto, S. M. I. estaba determinado á enviarle á Siberia con los soldados de la guarnición que quedasen prisioneros.

Rapp contestó que se creía con derecho á la capitulación que habia firmado, y que así entregaría la plaza el 1.º de Enero, confiando la suerte de su persona y de la guarnición al honor del emperador Alexandro.

FRANCIA.

San Juan de Luz 11 de Febrero.

Nada se sabe absolutamente de Bayona, desde donde hace tres días no llega nadie, sin duda porque habrán tomado precauciones, por hallarse en estas cercanías el duque de Angulema. Según dice una persona que ha llegado de los puntos avanzados, Soult con quatro regimientos de infantería y 1800 caballos salió para el interior ayer á las 5 de la tarde. Quedó mandando en jefe el conde de Erlon con solos 14 á 17⁰⁰ hombres, sin contar la guarnición de Bayona y ciudadela, que parece se ha resuelto debe constar de 6⁰⁰ hombres; en la plaza quedará muy poca, porque de resultas de la dificultad de conducir víveres por el Adour, han consumido muchos del grande almacén que tenían en la ciudadela. El conde de Reilly parece que también se fué con Soult.

ESPAÑA.

Pasages 9 de Febrero.

Estos días se desembarcan caballos para tren de artillería, y también varias partidas de soldados de diferentes cuerpos.

Se ha puesto embargo por orden del diputado comisario inglés á todos los cachemarines de porte de 35 á 40 toneladas para conducir maderamen al puerto de Zocoa, pagándoles buen flete á dinero de contado: no sabemos cuál sea el objeto de esta inesperada determinación.

Corre por cierto que deben desembarcar en este puerto y S. Sebastian 30⁰⁰ hombres de infantería y caballería ingleses.

El 23 del pasado salió de Lisboa un convoy portugués con víveres y con destino á este puerto.

Irun 10 de Febrero.

La artillería inglesa que estaba en Fuenterrabía ha salido para Francia. Esta disposición, y diferentes preparativos que se observan en la línea,

dan márgen para pensar que se trata de embestir á Bayona, y lo recelan así en dicha ciudad, pues se sabe que estos dias últimos han salido muchas gentes de la referida plaza por este miedo, y á los pueblos de esta frontera se han restituído muchas familias.

Cada dia vienen mas y mas emigrados franceses á sus casas, animados del buen trato que se les da por los ingleses. Estos han adelantado las barcas de puentes hácia el Adour, y es voz general en la línea de que muy pronto habrá movimiento en el ejército aliado.

Oyárzun 11 de Febrero.

Han pasado estos dias algunas cargas de dinero para el ejército español. En este momento pasa para la frontera considerable tren de artillería inglesa.

Se dice que el tercer ejército y la reserva de Andalucía tienen orden de entrar en Francia; que el general Hill ha empezado su movimiento adelantándose ayer una legua; que los franceses han abandonado ya su línea, y que los aliados han pasado el Adour.

Zaragoza 14 de Febrero.

Nos escriben de la frontera de esta provincia haberse observado á principios de este mes en los pueblos limítrofes de Francia una grande algazara, presentándose repentinamente sus habitantes con cucardas azules, lo que indica alguna gran novedad. Créese será efecto de la proclama esparcida por el heredero del desgraciado Luis XVI, que aseguran ha producido una revolucion importante en la opinion pública.

Las tropas enemigas, á las órdenes del general Suchet, que entraron en Francia, lo han hecho con mecha encendida, lo que indicaria, siendo cierto, que las tropas francesas miran ya á su pais como enemigo. Los aliados entraron pacíficamente en Macon, habiéndoles abierto las puertas sus habitantes. Bonaparte se queja de esta conducta, tanto mas quanto, segun se dice en sus papeles, solamente se presentaron delante de dicha ciudad 18 cosacos. Estas tropas y los calmukos recorren con toda libertad, y sin hallar el menor obstáculo, 40 y 50 leguas de pais separados de su cuerpo principal, dando la ley á un departamento entero, aunque en pequeño número.

Han salido de esta capital algunos cuerpos de caballería con artillería.

Vitoria 15 de Febrero.

Desde la llegada del duque de Angulema á S. Juan de Luz han tomado tales medidas los franceses para impedir la comunicacion por esta parte, que casi se puede considerar enteramente cortada. Es de inferir que se ven obligados á estas precauciones por el temor fundado de las consecuencias que podria producir en lo interior la noticia de hallarse en Francia el heredero del trono de Luis XVI en la crisis actual en que parece no falta sino que las potencias aliadas declaren de una vez su deseo de destronar al usurpador para manifestarse los pueblos contra él.

Por las últimas noticias que acabamos de recibir de Francia se sabe que Napoleon ha sido derrotado por el príncipe Schwarzenberg y el general Blucher en Chalons del Marne; y aunque esta noticia no es positiva,

parece muy verosímil. — Josef, el rey intruso de España, ha sido nombrado gobernador de París. — Carnot ha sido nombrado general gobernador de Am-béres. Se calcula que los aliados no podrán tomar dicha plaza sin la pérdida de 20000 hombres. — Dantzick capituló definitivamente el 2 de Enero.

En París hay mucha consternacion por haberse mandado abrir fosos y poner empalizadas en todo el contorno de la ciudad, como se hizo en Madrid quando ya habian pasado los enemigos el puerto de Somosierra. Grande debe ser el peligro quando se manda fortificar á París, de lo que no se habia tratado hasta ahora, que se ha hecho repentinamente, y sin el disimulo que era de esperar para no asustar á las gentes y aumentar el descontento.

Madrid 18 de Febrero.

El cabildo eclesiástico de la ciudad de Guadalaxara, deseoso de congratular á S. A. la Regencia del Reyno por su feliz traslacion á esta capital, nombró al Dr. D. Antonio Alonso, cura de la parroquial de S. Estéban, y abad del clero; á D. Gregorio Antonio Carrasco, de la de S. Nicolas el Real; á D. Luis Batanero, de la de Sta. María la Mayor, y á D. Manuel Gregorio Beleña, beneficiado de la expresada Sta. María; para el desempeño de tan honrosa comision; lo que verificaron el dia 19 del pasado, habiendo dicho señor abad pronunciado un elocuente discurso, al que contestó uno de los señores regentes en los términos mas expresivos.

ARTICULO DE OFICIO.

Habiendo procedido las Cortes ordinarias á la eleccion de presidente, vice-presidente y uno de sus secretarios, resultaron electos para presidente el Sr. D. Antonio Joaquin Perez, diputado por Nueva-España; para vice-presidente el Sr. D. Tomas Moyano, diputado por la provincia de Valladolid, y para secretario al Sr. D. Mariano Mendiola, diputado por Nueva-España.

El conde de Fernan-Núñez, embaxador de S. M. en la corte de Londres, ha participado á la Regencia del Reyno que por decreto del Príncipe Regente de Inglaterra quedan libres de bloqueo todos los puertos y plazas de Francia que estan ó puedan estar en adelante ocupados por las tropas de S. M. Británica; lo que se publica de orden de la Regencia del Reyno por la utilidad que de esta resolucion se sigue al comercio de las naciones aliadas.

El ayuntamiento constitucional de Tafalla y su junta auxíliar de policia y superintendencia de escuelas, aprobada por la superioridad, ha acordado dar á concurso ú oposicion el magisterio de primeras letras, con la dotacion de 200 ducados navarros, eximiendo al maestro de toda contribucion ordinaria y extraordinaria, como tambien de toda paga vecinal pecuniaria. Los que quisieren hacer dicha oposicion se presentarán en la casa y sala de dicho ayuntamiento para el dia 7 del próximo mes de marzo.